

EL ECO DE SANTIAGO

ANUNCIOS

DIARIO DE LA TARDE

PUBLICIDAD

En Santiago, dos pesetas al mes.—Provincias, 7,00 trimestre.—Extranjero, 80 pesetas semestre.

Redacción, Administración e Imprenta, Rúa Nueva 13. Teléfono núm. 2.

Línea en B.º pág. 0,25. Sección local 0,50. Comunicados y reclamos a precios convencionales. Por ley de 1896 cada anuncio va gará 10 cént. por impuesto del timbre.

Año XXV

Jueves 30 de Septiembre de 1920

Núm. 10.231

NOTAS DEL DIA

Hoy llega a Madrid S. M. el Rey. La Corte recobra, desde este momento, toda su actividad.

La vida política, que estaba supeditada al reintegro del Monarca y de los personajes a la villa coronada, volverá a ser la preocupación de muchos y el obligado comentario de la Prensa.

Lo que era, o tenía apariencia de interino, adquirirá caracteres de definitivo y el Gobierno, sea el del Sr. Dato o sea otro, podrá dedicarse con ahínco a la resolución de los problemas social y de abastos, tan íntimamente ligados.

¿Qué es lo que va a pasar? se preguntan las gentes.

No es fácil predecirlo. Si fuesen las leyes de la lógica las que dirigen la cosa pública, lo procedente era volver a intentar la unión conservadora para que estas Cortes siguiesen funcionando.

Si esto no se hace, lo que parece más indicado es que el Rey dé medios de gobernar a quienes mayores garantías ofrecen, si los liberales están unidos, a estos, sinó al partido conservador y de éste a quien sume más numerosos elementos.

Las apariencias, por lo menos, son de que nos hallamos en vísperas de un cambio político.

Poco habrá que esperar para saber si las apariencias engañan.

El ministro de Trabajos públicos de Francia se ha puesto al habla con el señor prefecto del Sena, M. Autrand, para ver de facilitar a la población parisiense el aprovisionamiento de carbón para el próximo invierno.

El Ayuntamiento, por su parte, reuniendo todas las disponibilidades de carbón, y exigiendo a los almacenistas y negociantes un concurso ineludible de carbón, e imponiéndoles una tasa fija, ha conseguido llegar a ofrecer al vecindario de París el carbón en la siguiente forma y en los siguientes precios:

1.º Cada familia tendrá derecho a 50 kilos de carbón de tasa en lugar de 25.

2.º Bajar el precio del carbón a 190 francos, en lugar de 205, para los usos domésticos, y 250 francos, en lugar de 335, para el pequeño comercio, la pequeña industria y los servicios de higiene y alimentación. (Precios de la tonelada de briquetas de lignito.)

El precio de los otros carbones también ha sido disminuido en 60 francos por tonelada.

Igualmente se obliga a los vendedores de carbón y almacenistas a entregar desde el 1.º de Octubre próximo el carbón anticrita a cambio de los cupones de las cartas familiares de carbón.

El precio máximo que se fija para el carbón de uso doméstico, a que tienen derecho los vecinos de París por sus cartas familiares es el siguiente:

Todo cisco, 270 francos.

Ovoides, 270 ídem.

Briquetas de lignito, 250 ídem.

Antracita, 300 ídem.

Estos precios representan una baja de gran consideración comparados con los que regían en el invierno anterior, y ello obedece exclusivamente al vigilante esfuerzo de las autoridades gubernativas y municipales de París.

Se calcula en más de diez millones de libras esterlinas la fortuna que deja.

TORERA Y LE ROBAN

En Nimes se celebró una corrida de toros a beneficio de la obra de los pupilos de guerra; asistieron 20.000 espectadores, y se obtuvo un beneficio de 50.000 francos.

Ricardo Nacional que fué uno de los toreros, ha sido víctima de un robo de 10.000 francos, en la habitación del hotel donde se hospedaba.

ORO SOVIETISTA

El corresponsal financiero del «The Times» informa a los comerciantes y fabricantes británicos que tengan propósito de vender sus mercancías a la Rusia «sovietista», y hayan de ser pagados en oro que hace muy poco varias Casas comerciales suecas que habían recibido el pago de sus productos en oro ruso descubrieron al someterlo al análisis que el metal citado contenía bismuto y otras impurezas que disminuyen su valor en un 18 por 100 aproximadamente.

LA LEGIÓN DE HONOR

Han sido nombrados oficiales de la Legión de Honor; de Croisset, literato; Thiebaut-Sisson, crítico de arte; Henequin, literato y dramaturgo.

Y caballeros de la misma orden; Garlus, escultor; Severac, compositor; León Xaufof, dibujante; la condesa de Noailles y señora de Jouvenel, literatos.

AL POLO SUR

Ha salido la expedición imperial británica «Antártica», que se propone llegar al polo Sur.

La dirige J. L. Cepe, que tomó parte en la expedición de Sakpletón.

El viaje durará siete años; al polo Sur por la vía aérea.

ECOS DE LA MODA

Hacia el romanticismo.—En pos de la ideal.

Ultimamente aparece un gran número de trajes pintorescos y enteramente distintos de todos los que hemos llevado en años anteriores y oímos que vagamente los llaman «1830». Si por vía de comparación nos ponemos a examinar un grabado de aquella época, seguramente que a primera vista no podremos encontrar ningún punto de contacto entre ambos estilos, toda vez que el contraste entre la silueta actual y la de 1830 no podía ser mayor. ¿Acaso es posible comparar el cuerpo flexible y gracioso de las mujeres actuales, con el faldado rígido y ajustado de las señoras de ese período? Sus pequeños pies calzados con botines de cabritilla glaciada de puntas cuadradas y de tacones casi cubiertos con amplias y largas faldas, tienen alguna relación con los zapatos que ahora usamos, de corte muy estrecho enteramente redondo, con tacones exajeradamente altos y descubiertos por completo, por la brevedad de nuestras faldas? Tampoco hay eslabón alguno entre la ilusión de nuestras mangas kiosko y aquellas inmensas, que entonces se usaban; sus nombres solamente nos infunden terror. Tenían por ejemplo las mangas de «pierna de carnero» las de «elefante», en todas sus variaciones; las mangas «castellanas» en las que debajo del gran abollonado hecho de la misma tela que el cuerpo, había otras cuatro de muselina, gasa o tul, y las de estilo «manéguo».

Pero en el mundo de la moda las épocas no se sacan con medida, y si apesar de la divergencia de la silueta, llaman algunos de nuestros trajes estilo 1830 este

no quiere decir que hayamos adoptado los escotes de hombros colgando y todos los mil y un detalles de la moda anticuada, de ese período; la evocación es todavía más sutil.

Sin duda alguna aquella era la época del refinamiento exquisito en todo y por todo. Las bellezas del período romanticismo eran más bulliciosas e inquietas que la de otras épocas. Tomaban parte en todo, se mezclaban en política, jugaban a la bolsa, abrazaban ideas socialistas, peleaban por reformas humanitarias y por la independencia de la mujer, eran intrepidas y amazonas, pero al mismo tiempo se cuidaban de comer lo suficientemente poco para que sus mejillas adquirieran esa palidez que estaba de moda, había que escribirlas con sonetos y conquistarlas por duelos. Y en todo, siempre se conservaban exquisitamente femeninas y vestían con la propiedad y elegancia donde quiera que aparecían. Bien era un traje severo para asistir al Parlamento, o uno de gasa blanca para



asistir al teatro en terciopelo purpura adornada con anchas frajas y gran pelerina de pieles de chinchillas... Todas esas «toilles» tenía para ellas una suma importancia.

Entre otros modelos hemos podido admirar algunos que por su novedad «chic» son dignos de especial mención. Tenemos por ejemplo, uno cuya falda está compuesta de cuatro volantes de encaje, formado con el volante que rodea la cintura una cascada en ambos lados de las caderas, el cuerpo enteramente sencillo de tul cierra en la espalda y lleva el escote y las cortes; mangas bordeadas con cinta de terciopelo negro.

Otro de los elementos más en voga, es en muselina de lana en mangas rayas pequeñas blancas y negras con panales de lencería en el frente de la falda la que afecta el estilo zuavo; el cuerpo repite el mismo efecto de panel en el frente y el toque final de color cereza. El tercer traje que llamó nuestra atención es de estilo redingote en tafetan azul merino, con chaleco y cuello de hilo blanco y corbata de raso negro. Luego vimos uno de tafetan rayado azul y blanco la falda de corte amplio y el cuerpo con fichu de la misma tela; como adorno tenía en la cintura un artístico agulite de ampollas azules y amarillas. Y por último el modelo más original y de estilo típico «1830» era en tafetan blanco con los botones, cuello alto y volantes de los dos lados bordados de tafetan negro.

No hay duda que todos estos modelos se prestan a maravilla para transformar el traje más sencillo en uno sumamente elegante, con la simple añadidura de una de esas túnicas sueltas que tanto se usan. Y mientras el contraste entre el traje y la

túnica sea mayor, sino en colores al menos en telas, el efecto aun será más bonito.

De túnica también, interpretada de diferente manera vimos otro tafetan azul marino bordado con lunares de seda color cereza.

La túnica aparece sujeta con una línea de las caderas entalladas y drapeando la

parte inferior del cuerpo de una manera original.

Este estilo de túnica sobre un viso perfectamente rector son las nuevas y atractivas.

Todos estos trajes parece que vienen anunciando la moda para el Otoño.

M. PODBR

LA GRACIA, EL ESPÍRITU Y LA HUMILDAD,

TRÍPTICO, DE JUAN LUIS

¿Cuanto tiempo ha, que queríamos hablaros de Juan Luis! Pero la ocasión a fuerza de ser siempre propicia, nunca ha sido decisiva. Ahora se presenta de nuevo, y con una alta significación extraordinaria, al colocarse en nuestra Catedral, un Tríptico de tan dulce y exquisito pintor.

Hace tiempo, que veníamos asistiendo, conmovidos y admirados, al despliegue silencioso, pero magnífico, de este joven artista. Asistimos a la primera satisfacción de su primer obra, y le dedicamos entonces, un laudatorio comentario; luego seguimos contemplando cuadro tras cuadro, y dibujo tras dibujo, presintiendo que algo muy importante se estaba consumando a nuestro lado en el espíritu de este hombre tímido, delicado, lleno de melancolía, que se pasea largamente bajo los arcos grises de Compostela.

La colocación del Tríptico de Juan Luis en la capilla del Espíritu Santo, ha suscitado en nuestro espíritu una extraña y violenta tempestad sentimental. Siempre habíamos soñado para el Arte Puro de Juan Luis, una consagración como ésta, pero de una manera más solemne, más brillante en cuanto a la forma de su expresión externa. Quisiéramos ser uno de aquellos aventureros italianos, con nombre sonoro de príncipes; llamarnos Strozzi o Colonna, o Medicis, y tener una fuerte y violenta pasión por las cosas bellas; y para la sala de nuestro palacio, o para la perfumada penumbra de un claustro franciscano, llevar en devota procesión, mientras volteaban las campanas y el incienso y los cánticos ungián la pureza de una mañana radiante, el Tríptico de Juan Luis, a quien como a Gioto, o a Fr. Angélico le llamarían «Beato». Ahora las cosas no se hacen así ya, pero el espíritu puede ser idéntico.

Este Tríptico a que nos referimos, es sin duda, una de las más bellas y más espontáneas obras del pintor de «Florisel». Se conoce que se ha complacido mucho en ella, se siente, se adivina el goce y el dolor del trabajo amoroso, las fatigas del contemplar, los momentos luminosos de noble inspiración. Nosotros quisiéramos meternos en el alma de Juan Luis, para gozar en ella completamente, el sentido esotérico que para él debió tener la concepción del Tríptico.

SAN FRANCISCO DE ASIS

Juan Luis a través de su obra, ha penetrado hasta el dulce corazón franciscano, y lo ha cogido y lo ha puesto en su pecho. El alma franciscana palpita en esta obra, y ha sentido llegar hasta ella la de este joven doblemente refinado por temperamento y por educación artística; pero latente debajo de ello una visión personal agudísima, del natural, que al chocar con una casi divina intuición que el artista tiene de las tablas italianas, se exalta y se embriaga genialmente.

PENTECOSTÉS

También nos maravilla la sublimar

paz teológica de este Pentecostés, representado en la tabla central. Yo creo que al pintarlo pensaba mucho en Italia; pero su visión idealista, su espíritu exaltado, su técnica poderosa, entran en combate y aparece esa deliciosa sinfonía de colores, y esa suavidad de contornos, en que aureolados de oro los rostros exóticos de la celeste asamblea reciben la gracia de fuego del espíritu.

SANTA ISABEL REINA DE PORTUGAL

En la ideal y mística figura de la Santa Reina de Portugal, ha dominado artísticamente el medio, y así mismo; aquí concurren todas las plenitudes: la de la inspiración, la del asunto, la de la adaptación; esta tabla es el momento de equilibrio, entre el cielo místico del Pentecostés y la pureza aldeana de San Francisco, los dos modos están aquí. El Artista, el medio, la obra, la técnica: son expresión magnífica de un gran espíritu.

IMPRESION

La contemplación de este Tríptico ha sido para nosotros uno de esos grandes momentos en que se vive cuanto cada cual puede vivir en su medida, y que quedan para siempre incorporados al recuerdo.

Ahora nos figuramos a Juan Luis, en el medio de la bruma, cerrando a veces los ojos, y pensando dulcemente en Italia.

Tal es la impresión que el Tríptico de la Capilla del Espíritu Santo, nos ha causado.

TRISTEZA DEL ARTE INCOMPRENDIDO

Ya veis como el Arte puro sigue manifestándose en Compostela, aunque no lo protejan; es el destino de los pueblos. Juan Luis, como casi todos los artistas santiaguenses, ha carecido de protección, poco ha ganado con sus cuadros, y sin embargo sigue trabajando, claro que sin esperanza de gloria compostelana, lo que debe causarle profunda simpatía por la católica burguesía de nuestra santa y encantada ciudad.

MANUEL REMUÑÁN.

De aquí y de allá

Dice un colega: «Supongamos que el señor Dato no obtiene el decreto de solución.

¿Va usted a demostrar un teorema con reducción ad absurdum como se dice en matemáticas?

Se ha descubierto la existencia de una Asociación general de ladrones de trenes.

Si no los detienen antes de la subida de las tarifas, los fastidiarán.

Porque les hubiera costado más caro el poder «trabajar».

Notas de un curioso

BUENA HERENCIA

En Nueva York falleció Mr. Jacob H. Schiff, conocido banquero y filántropo.

Un colega publica un artículo en que dice, tomando las cosas desde su origen: «Los hombres, cuando aparecieron sobre el haz de la tierra, se preocuparon primero de agenciarse el sustento, luego de la habitación y el vestido...»

Al llegar aquí suspendemos la lectura. Porque a ese paso íbamos a llegar al diluvio, y no teníamos paraguas.

«El equipo del Betis, gana por un tanto».

Bueno; pero se dice así: Por untanto... así. Y usted perdona el modo de señalar.

Un telegrama de San Sebastián dice que el ministro de jornada obsequió a los periodistas con un banquete que empezó a las doce del día y se prolongó hasta las cinco de la tarde.

El marqués de Lema ha batido el «record» a Camacho.

Que es, hasta ahora, el que iba a la cabeza en esto de banquetes.

El otro día anunciaron los telegramas de París que el célebre escritor Anatole France estaba gravemente enfermo.

Hoy anuncian que va a contraer matrimonio dentro de unos días.

Por la visto, la enfermedad era más grave de lo que se dijo en un principio.

VULGARIZACION

EL CLIMA DE ALTURA Y LOS SANATORIOS

El clima de altura tiene, para los enfermos del pulmón, innumerables beneficios.

La pureza del aire en estos climas ha sido demostrada por varios investigadores.

En la capital de Francia, Miquel y Gautier analizaron un gramo de polvo recogido de lo que se deposita sobre los muebles, y encontraron en dicha cantidad dos millones de microbios.

Christiani, que se elevó en un globo a una altura considerable, dedujo de sus observaciones que, de mil cien metros para arriba, el aire no contenía ningún germen.

Teniendo en cuenta la pureza del aire y el aumento de glóbulos rojos en la sangre de los que permanecen en climas de altura, se han establecido los sanatorios antituberculosos.

Egger ha hecho análisis de sangre contando el número de glóbulos rojos en personas y conejos que fueron llevados a diferentes alturas, y dice que, de tres millones ochocientos mil glóbulos rojos, estando en Basilea, llegaron a tener en Arosa (Suiza), 1.800 metros de altura, algunos hasta seis millones quinientos mil.

Er España tenemos climas de altura y climas intermedios tan buenos o mejores que los del extranjero, para hacer un tratamiento en ellos.

Poco a poco se van construyendo sanatorios en los que obtienen los enfermos resultados excelentes.

En Alemania había en el año 1913, 147 sanatorios de esta clase.

En el sanatorio, el enfermo se halla constantemente vigilado por el médico, y este dirige el tratamiento que ha de seguir aquel durante su estancia en el mismo.

La alimentación, la vida al aire libre, el reposo y la tranquilidad de ánimo, forman la base del tratamiento.

La alimentación se calcula con arreglo al número de calorías suficientes para el enfermo.

Los huevos se les consiente comer todos los que quieran.

Los alimentos poco nutritivos no se les permite.

Las horas de las comidas también se regulan para procurar que al volver a ingerir alimento esté terminada la digestión de lo comido anteriormente.

La vida al aire libre la hacen durante todo el día.

Los enfermos no se reúnen jamás en habitaciones para hacer su tertulia, sino que se sientan en galerías orientadas

perfectamente y allí se distraen hablando o leyendo cosas agradables.

Por la noche duermen con las ventanas abiertas, a lo que pronto se acostumbran y lo hacen en todo tiempo.

En el sanatorio el enfermo, sin darse cuenta, va adquiriendo buenas costumbres, como es: el no escupir en el suelo, toser, etc., etc., y al salir de allí redanda en beneficio suyo y en el de los que le rodean.

En los buenos sanatorios se tiene cuidado hasta de las visitas que el enfermo recibe, y si no le conviene hablar se le entrega una pizarra que lleva siempre y pide las cosas por escrito.

Es frecuente hacer tratamientos parecidos a los que se practican en los sanatorios en ciertas casas particulares que algunos alquilan en la Sierra; pero si, al principio, da buen resultado y es, naturalmente, más económico, a la larga se cansa el enfermo o se crce curado, y abandona el tratamiento o la vida higiénica antes de tiempo.

Este es el peligro del tratamiento en casa.

Hay muchas personas que, aun pudiendo llevar a estos enfermos a un sanatorio, no los llevan, porque dicen no les quieren dar esta mala noticia; pero hay que tener en cuenta que la tuberculosis es curable, y en un sanatorio se obtienen muchas veces resultados que no se esperaban.

F. A.

Inauguración del Curso

EN EL SEMINARIO

Con toda solemnidad se celebró hoy, en la Universidad Pontificia, la inauguración del curso académico de 1920-21.

Al acto concurrieron, como de costumbre, las autoridades locales y comisiones del Ayuntamiento, de la Universidad, del Ejército, del Cabildo Catedral, de la Cámara de Comercio, de la Sociedad Económica, del clero parroquial, de los religiosos franciscanos, de PP. jesuitas y, en una palabra, de cuanto representa vida en Santiago.

Recibieron a las comisiones en el claustro bajo, acompañándolas hasta la Sala Rectoral, comisioneros de Profesores de aquel centro.

En los claustros la banda de música municipal ejecutó distintas composiciones mientras duró el acto.

A las diez y media se organizó, en la Sala Rectoral, la comitiva dirigiéndose a la iglesia de San Martín.

Figuraban en ella los alumnos internos los Profesores con sus togas y mucetas, las comisiones y autoridades y presidiendo a todos el Excmo. Sr. Obispo Auxiliar con el Rector Sr. Macía Ares, el alcalde Sr. de la Riva y el Rector de la Universidad Sr. Torre.

En cuanto llegó la comitiva al templo y después de que cada cual se acomodó en los lugares que con anticipación tenían dispuestos, comenzó la Misa cantada que entonaron a canto gregoriano los alumnos del Seminario.

Seguidamente subió al púlpito el culto profesor de latín de aquél centro D. Manuel Rodríguez Anllo que fué quien tuvo a su cargo la lectura del discurso inaugural.

El trabajo del Sr. Rodríguez Anllo es muy notable y mereció las felicitaciones y parabienes de cuantos le oyeron.

Después hicieron los Profesores todos la profesión de fé y una vez terminado este acto se procedió al reparto de premios a los alumnos que los obtuvieron en el curso anterior.

Terminó el acto con breves frases del Sr. Obispo Auxiliar que declaró abierto el curso académico de 1920 a 1921 en nombre y por encargo del Sr. Cardenal Arzobispo.

Luego volvió a organizarse la comitiva y retornó a la Sala Rectoral, a los acordes de la banda municipal, en donde el señor Macía agradeció a todos la deferencia de haber atendido su invitación.

El acto de hoy, como queda dicho,

revistió excepcional brillantez y solemnidad.

EN LA UNIVERSIDAD

Como de costumbre se celebrará mañana a las doce el acto solemne de inaugurar las tareas académicas en los centros oficiales de enseñanza.

El acto tiene lugar en el Paraninfo de la Universidad.

Antes de las doce se congregan en nuestro primer centro de enseñanza las autoridades, comisiones de todos los centros y sociedades y numeroso público.

Los invitados y el Claustro presididos todos por el Ilmo. Sr. Rector se trasladan procesionalmente y bajo mazas desde el Museo de Historia Natural al Paraninfo.

Allí ocupan todos sus puestos comenzando la sesión por la lectura del discurso inaugural.

Está encargado del discurso este año el catedrático de medicina D. Roberto Novoa Santos quien desarrollará el tema:

El problema del mundo interior.

Después de leído el discurso se procede al reparto de los premios y luego el Rector en nombre de S. M. el Rey, declara abierto el curso de 1920-21, terminándose el acto.

La comitiva vuelve luego al Museo en donde se da por concluido el brillante acto.!

GALICIA

Con asistencia del Inspector de Sanidad Sr. Rubio, se reunió en Vigo la Junta de Sanidad, acordando hacer la declaración de que en el término municipal es perfectamente normal el estado de la salud pública.

También se hizo constar que en algunos Ayuntamientos limítrofes se han presentado casos de desentería bacilar y se tomaron medidas para el caso de que en el de Vigo se presente alguna de estas invasiones.

La Junta de Subsistencias de Orense envió energicos telegramas a los ministros de la Gobernación y Fomento, protestando contra la última Real orden que autoriza la libre exportación.

Por fallecimiento de don Emilio Mayariños García, médico titular de Covelo se halla vacante aquella plaza, que dotada con el sueldo de 2.000 pesetas está actualmente en concurso.

La policía de Pontevedra detuvo a los ambulantes José Aguilar Suárez, Angel Vázquez Bares y Manuel Pellejero Cobian, vecinos de Betanzos, como complicados en estafas cometidas en la venta de monedas a que se dedican.

Ingresó en la cárcel de Puente Caldeas, por orden del juez de instrucción de aquella villa el cantero Francisco García, de 73 años de edad, a quien se acusa del delito de estupro cometido con su hija Ramira, de 42 años.

Esta y su madre Francisca González Torres, de 63 años, han sido también detenidas por haber enterrado en la huerta de la casa los fetos que diera a luz la primera.

En Camposancos detuvo la Guardia civil al súbdito portugués Juan Rodríguez Rodríguez, de 26 años, casado y de oficio gabarrero, autor de la violación de la joven de 18 años Alicia Pereira que tiene perturbadas sus facultades mentales.

Se posesionó de su cargo el nuevo administrador de la Aduana de Vigo, don Domingo Villanueva Moreno.

El coronel médico D. Fernando Morrell Terry, ascendido, ha sido trasladado del Hospital de Granada, al de la Coruña, como director.

Ha comenzado a publicarse en Monterroso un periódico quincenal titulado «El Eco del Ulla», órgano del Sindicato Católico Agrario de dicha localidad.

Por la Dirección general del Tesoro se autoriza a la Delegación de Hacienda de Lugo para admitir ingresos de plazos de cuotas militares a los reclutas del reemplazo actual y anteriores que estuviesen acojidos a cuota militar hasta el día 30 del mes actual.

Se presentó voluntariamente en el Juzgado de instrucción de Pontevedra, el joven de 26 años, José Carbonell Escandille (s) «Torrero», autor de la muerte del vecino de Beiuso, Ramón Pérez González.

Teatro Principal

Hoy a las seis, siete y media y diez y cuarto

Continuación de la serie del misterio supremo

«HOUDINI» y «EL TANKE HUMANO»

con los episodios 7.º y 8.º

MAÑANA proyectáranse los episodios 9.º y 10.º de tan interesante y dramática producción,

Vea V. HOUDINI

Pronto debut de la más completa compañía de comedias

RAMIREZ-ZORILLA

Carbonell es natural de Cataluña y tiene el oficio de carpintero. Declaró que no tuviera intención de matarlo.

Los que mueren:

En Lavadores, D. Manuel Lago y Lago.

Desde la Coruña

Sigue el paro

En la Coruña continua la misma situación.

Temerosos los campesinos de lo que pudiera ocurrir dejaron de acudir a los mercados en donde, por lo tanto, escasearon algunos artículos.

Volvieron al trabajo los dependientes de Farmacia y muchos de comercio.

Descontento

Algunos gremios hicieron presente su descontento por lo que ocurre en la Federación de Trabajadores.

Muchos de ellos consideran la huelga general, como ineficaz advirtiéndose que reina descontento, creyéndose que el próximo lunes volverán todos al trabajo.

Intermediario

Ayer en el tren correo llegó a La Coruña el diputado socialista D. Teodomiro Menéndez, marchando seguidamente a conferenciar con el gobernador y con comisiones de obreros.

También conferenciará con comisiones de patronos.

Se espera un telegrama del Instituto de Reformas Sociales, respecto a su intervención en este asunto.

Criminal atentado. Tranviario muerto

Anoche se registró un atentado que causó general indignación en la ciudad.

Cuando el penúltimo tranvía salía de Monelos para retirarse a las cocheras, llevando solo a un viajero y a la esposa del cobrador del mismo coche, desde un solar cerrado con paredón le arrojaron una bomba.

El explosivo entró por la puerta delantera, destrozando esta parte del coche, e hiriendo gravemente al conductor.

A éste, que se llamaba Domingo Rodríguez le alcanzó la metralla de que iba cargada la bomba. Además los hierros del coche se le incrustaron en las piernas.

Domingo Rodríguez tardó muy poco en fallecer.

Deja viuda y dos hijos.

El atentado se debe a venganza de los organizadores de la huelga general, por no haber los tranvianos secundado el paro.

Se ignora quien fué el criminal autor del atentado, pues huyó sin ser visto por persona alguna.

SANTIAGO

Se han publicado dos bandos por la Alcaldía, anunciando, por segunda vez, las subastas para la construcción de dos grupos escolares en el Campo de la Angustia y Peanes, respectivamente.

Las subastas se verificarán en el Ayuntamiento a las diez de la mañana del día 6 del entrante mes de Octubre.

Esta mañana después de celebrado solemne funeral de entierro en sufragio de su alma fué conducido al cementerio el cadáver del que en vida fué inteligente y laborioso pintor D. José Lens González.

Enviamos nuestro pésame a la familia del finado, especialmente a su hijo político el comerciante D. Higinio Pino y encomendamos a Dios el alma del finado.

Ingresó en el Hospital y quedó encamado en la sala de San Cosme, Ramón Cordeiro Villamayor, de 13 años y con domicilio en la parroquia de Velouris (Toques), con dos heridas, una en el antebrazo y otra en la mano derecha, de pronóstico reservado.

Manifestó que el día 24 del actual estando en conversación con su convecino Ramón Vázquez se le disparó a éste una escopeta que llevaba alcanzándole la perdonada.

Mañana principiará en la Iglesia de San Félix de Solóvio el mes del Rosario.

Dará principio a las seis menos cuarto, consistiendo en exposición mayor de S. D. M. estación cantada, rosario, un punto de meditación, gozos cantados y reserva.

La matanza de reses habida en el matadero fué de 24 terneros.

Se han conducido a la plaza para el consumo del día 1.391 kilos de carne.

El tren correo de ayer llegó con dos horas de retraso y sin empalme en Montforte.

El mercado que se celebró hoy en el campo de Santa Susana se vió regularmente concurrido.

Hicieron en él escaso número de transacciones.

Los precios así del ganado vacuno como del de cerda apenas tuvieron alteración respecto de los anteriores mercados.

Mañana, a las cinco y media de la tarde, dará comienzo en la capilla del Gran Hospital, el santo rosario, cuyos ejercicios continuarán durante todo el mes a dicha hora.

VIDA MUNICIPAL

LA SESION DE AYER

La presidió el alcalde D. Máximo de la Riva asistiendo los concejales señores García Ferreiro, Otero Ramos, Villar Pelli, Harguindey, Puente Castela, Blanco, Dominguez Torres y Rosende Calviño.

Después de aprobada el acta de la anterior y una relación de cuentas se leyeron dos

MOCIONES

En una se interesa la construcción de dos alcantarillas en el lugar de San Lázaro; y en la otra se solicita la autorización de un crédito para realizar obras en la Depositaria municipal.

LICENCIAS DE OBRAS

Se concedieron las siguientes: Para cerrar la huerta de la casa número 9 del Camino Nuevo.

Idem, para cerrar el campo de «Sport» en el lugar de Vento.

Idem para sustituir el pavimento y vestíbulo de la casa número 12 de la Carrera del Conde.

Idem para sustituir por cemento las cales de la fachada de la casa número 29 de la Rúa del Villar al mismo tiempo que recortar la solera del balcón.

Idem para pintar y reparar la galería de la casa número 2 de Tras de Salomé.

Idem para abrir dos huecos en la casa número 51 del barrio de Guadalupe.

Igualmente se leyó una instancia solicitando la modificación del acuerdo tomado por la Alcaldía referente a la retirada de la fachada de la casa número 5 de la Algaia de Arriba.

Y, por último, dióse lectura a un informe del Arquitecto municipal, con el dictamen de la Comisión del Empeño, proponiendo el aumento del presupuesto de reparación del pavimento de la plaza de los Literarios.

Exquisito chocolate **ASPOL** tónico-reconstituyente

(PATENTADO)

Medicamento original Nueva forma farmacéutica, recientemente introducida al uso médico en sustitución a los vinos, jarabes, emulsiones, etc., etc., con resultados realmente asombrosos por su gran poder tónico-reconstituyente, muy superior a todos los conocidos hasta el día y no presentar ninguno de los inconvenientes de éstos. Su elaboración, a base de riquísimo y escogido cacao puro de Caracas con GLICEROFOSFATOS COMPUESTOS, NUCLEINATO SODICO, ARRHENAL Y NUEZ DE KOLA, está hecha en forma tal que sin perder ninguna de sus valiosas propiedades terapéuticas, sabe EXACTAMENTE IGUAL que el más rico chocolate corriente. Puede hacerse con agua o leche según se desee, empleando al tomarlo, indistintamente pan, bizcocho, mantequilla, etc., etc.

Preparación especial del LABORATORIO ASPOL.—OVIEDO

Pidase en todas las Farmacias de España.

El oficial de telégrafos que prestaba servicio en Arzúa Sr. Moltó ha permutado con el de Cesures a cuya estación va destinado.

El de la estación de Rianjo pasó a la de Santiago para sustituir al Sr. Montesinos que se sintió enfermo ayer.

En la capilla del Pilar dará comienzo mañana, al toque de oraciones, el rezo del Santo rosario, con exposición de Su Divina Majestad. Este continuará durante todo el mes de Octubre, hasta el 2 de Noviembre.

Se dispone con carácter general que los escribientes del cuerpo auxiliar de Intervención del Ejército puedan disfrutar las situaciones de reemplazo y supernumerarios.

EMPRESTITO MUNICIPAL

Desde el 1.º de Octubre próximo se pagará, en la Depositaria de fondos municipales, el cupón de las Obligaciones del Empréstito municipal, correspondiente al semestre del 30 de Septiembre, previa presentación del resguardo provisional y factura correspondiente, que se facilitará en la citada oficina.

Mañana comienza el mes del Rosario. En casi todos los templos de la ciudad se reza diariamente al toque de oraciones y en muchos de ellos con Exposición del Santísimo.

Viajeros

Han salido: Para Totana, después de haber pasado una temporada en el Uila con su familia, el juez de Primera instancia de aquel partido nuestro distinguido amigo don Santiago Rivadulla.

Para Tuy completamente restablecida de la intervención quirúrgica que le fué practicada en el Sanatorio del doctor Baltar D.ª Gerarda Diz de Cela.

Para la Coruña el relator de la Audiencia D. Antonio Tomás Peón.

Han llegado: De sus posesiones de Baladós (Boente) el propietario D. Maximino Fuciños con su familia.

De Vigo D. Amadeo Lorenzo y señora y la Srta. Matilde Quicler.

De Villagarcía con su familia el gerente de la Eléctrica D. Angel de Acosta Curros.

De Nebra el coadjutor de San Juan D. Félix Ben Tomé.

De Zás el párroco D. Juan Astray Vidal.

En el fielato de la estación fueron aforadas 32 cestas de pescado.

INSTRUCCION PÚBLICA

El ministro de Instrucción pública dijo a los periodistas:

«Estoy ocupandome del expediente de coarso de traslado entre maestros, correspondiente al año 1919, que debió hallarse resuelto en 1.º del actual; del escalafón general del Magisterio, para que, con motivo de la terminación de las oposiciones a plazas del mismo y colocación de los nuevos maestros, no se originen trastornos a la enseñanza ni perjuicios a los interesados, y quiero conocer bien la relación entre los servicios administrativos provinciales y los centrales de la Dirección general de Primera enseñanza.»

En contestación a diversas consultas elevadas a este ministerio acerca del cumplimiento de las Reales órdenes comunicadas de 2 de junio y 5 de septiembre de 1919 sobre la forma de hacer las prácticas de enseñanza en las Escuelas Normales, se dispone.

Primero. Que en lo sucesivo no se conceda dispensa alguna relacionada con la forma de hacer y probar dichas prácticas, respecto a las cuales deberán aplicarse estrictamente las reglas dadas en las

Reales órdenes de 2 de Junio y 5 de Septiembre de 1919.

Segundo. Que, tanto los alumnos libres como los bachilleres, podrán verificar en un solo acto el examen de los dos cursos, por tratarse de un misma asignatura.

Han entablado la permuta de sus respectivos cargos el profesor de la Escuela de Artes de Baeza D. Jesús Landeira Iglesias y el de la de Santiago Sr. Argüelles.

En los ejercicios de oposición al premio extraordinario consistente en la concesión gratuita del Título de Maestro obtuvo dicho premio en la Normal de Santiago el alumno de dicho centro don Mannel Mariño Monteagudo único opositor.

Hoy termina el plazo ordinario de la matrícula oficial en todos los centros de enseñanza.

Hasta las doce de la noche están abiertos hoy los citados centros para que puedan los interesados hacer las matrículas.

Con el Grado de Bachiller a Mérito en la Sección de Ciencias, ha puesto brillante fin a sus estudios del Instituto, el aventajado joven D. Ramón Francisco Romero Lema que cuenta en su expediente con 17 matrículas de Honor, además

más de otras honrosas calificaciones. Le felicitamos cordialmente lo mismo que al Colegio de San Buenaventura de esta Ciudad, del que ha sido alumno meritísimo durante cuatro años.

REGISTRO CIVIL

Movimiento de población hasta las seis de la tarde.

Nacimientos.—Alejo Losada Linares, Enrique del Río Pulleiro, Emilio Zás González.

Defunciones.—Carmen Cordal Palmero, 40 años, ostio mielitís; Ricardo García Ortega, 7 meses, gastr enteritis; Irene Sanz Ferrer, 1 año, bronco neumonía; Angel Rey Pereira, 7 meses, atrepsis; María Rodríguez Vázquez, 1 año, atrepsis.

Matrimonios.—Ninguno.

Observatorio meteorológico

	DIA 30
Barómetro.	739'3
Temperatura máxima al sol.	24'0
Idem idem a la sombra.	20'1
Idem mínima.	9'9
Lluvia.	2'3
Evaporación.	0'8
Humedad relativa.	65
Dirección del viento.	S. O.
Kilómetros recorridos en las 24 horas.	120
Estado del cielo.	Nuboso.
El Barómetro tiende a.	Subir.

Telegramas y telefonemas

ESPAÑA EN MARRUECOS

Madrid 30

Nota oficiosa

En el ministerio de la Guerra se nos ha facilitado la siguiente nota oficiosa:

«Las inmejorables condiciones en que se ha presentado la kábila de Beni Assan para favorecer nuestro avance, como consecuencia de los quebrantos sufridos en el combate del día 30, utilizando la labor del teniente coronel Sr. Castro y del jefe de la mehalla jerifiana, el Alto Comisario ha anticipado las operaciones, aprovechando la favorable disposición de algunos habitantes para guiar de noche a nuestras tropas y ocupar una nueva posición.»

El comandante general de Ceuta dispuso, en vista de ello, que una columna formada por la mehalla y fuerzas regulares con los elementos auxiliares, apoyados por escuadrones de regulares y Artillería realizasen la operación, consiguiéndolo plenamente.

La columna del coronel Castro por una habilísima y difícil marcha de noche, ha logrado adelantarse al enemigo que no pudo oponer resistencia en los habituales puestos de la montaña.

En el resto del día se procedió a los trabajos de fortificación.

La kábila de Beni Assan se ha presentado a ofrecer la sumisión.»

En la zona de Tetuán

Se han recibido despachos de Tetuán, que dicen:

Las tropas de esta región ocuparon en la mañana de hoy el zoco de Arbaa, en la kábila de Beni Assan, no teniendo bajas.

La operación ha sido brillante, consiguiéndose el objetivo que se proponía el general Berenguer, quien presenció el desarrollo de las operaciones acompañado del general Manzano que vino de Ceuta y del general Vallejo que manda esta zona.

Otro telegrama amplía detalles de esta operación, diciendo:

La ocupación de zoco de Arbaa, la

realizó la mehalla de la columna que manda el teniente coronel Castro, con gran éxito, pues no se disparó un tiro.

Todos los jefes de los poblados de Beni Assan, se presentaron en rehenes, asegurando que no habría agresiones.

Los moros del poblado de Beni Llaif, también pidieron que se ocuparan sus poblados, contestando el general Berenguer que lo estudiaría.

En la zona de Larache

Ayer fueron también ocupadas posiciones de Side Buynao, por la sexta mía que manda el capitán Jordán.

Tuvimos siete heridos indígenas. Dichas posiciones dominan el aduar de Saher Eshats.

Al Cuartel general llegó muerto, a consecuencia de un ataque al corazón, el teniente Ripoli.

Ha sido trasladado a Alcázar en automóvil, el cadáver del comandante de Regulares, Jaquetot.

El entierro de éste ha resultado una gran manifestación de duelo.

Presidió el acto el comandante militar de la plaza.

El general Berenguer ha dirigido un telegrama de pésame al jefe de las fuerzas regulares de Larache, por la muerte del comandante Jaquetot.

EL MOMENTE POLÍTICO

Madrid 30

Declaraciones de Weyler

En San Sebastián fué interrogado el general Weyler por los periodistas.

Preguntáronle si es verdad, como se dice, que vaya a presidir un Gabinete puente para resolver la cuestión social.

Contestó que él nada sabe de eso pero que está dispuesto a ir a donde se considere preciso que vaya como lo demostró cuando ha sido mandado a Barcelona.

Preguntáronle también que le parecía de la unión de las fuerzas liberales y contestó diciendo que no cree en la unión.

Añadió que son capaces sus amigos los liberales de unirse antes de llegar al Po-

der para romper los platos en cuanto estén mandando.

Regreso

Hoy llegaron a Madrid los señores Maura y Alvarez (D. Melquiades).

Mañana llegarán los señores La Cierva y Bergamín.

Se comenta que se hallen ya en Madrid los más significados conservadores coincidiendo con su regreso el de los primates liberales y del jefe de los reformistas.

Un folleto

Se anuncia la publicación de un folleto escrito por el ex ministro de Fomento señor Ortuño y explizando su actuación en el pleito de las tarifas ferroviarias.

Se habla mucho del alcance que tendrá este folleto, diciendo algunos que su autor le da carácter político y otros que se trata de un trabajo técnico para ilustrar a la opinión.

La mayoría cree que al tratar de las tarifas tendrán que derivar forzosamente a la cuestión política.

De cualquier forma, el citado folleto resultará muy interesante.

El consejo de hoy

Concedese excepcional importancia al consejo de ministros que se celebrará hoy.

Dícese que en él se tratará de la cuestión social y de la campaña terrorista que vienen realizando algunos elementos.

Sábese que será propuesta la adopción de medidas radicales para combatir las propagandas sindicalistas y sobre todo los atentados.

Además en el Consejo de hoy será estudiado en toda su amplitud, el problema político.

Otro atentado

Madrid 30

Contra un policía

Dicen de Valencia que anoche cuando pasaba por una callejuela el comisario jefe de la policía de Valencia, un desconocido le hizo varios disparos hiriéndolo gravemente.

También resultó herida una niña que pasaba por el lugar del suceso.

El agresor huyó.

El gobernador civil ha visitado a los heridos.

Huelgas en Barcelona

Madrid 30

Una Asamblea

En el teatro del Bosque se celebró la anunciada Asamblea de obreros de los sindicatos de metalúrgicos.

El local se hallaba totalmente ocupado por los obreros.

La Asamblea terminó a las dos de la madrugada.

Se acordó que en vista de la negativa de los patronos a conceder las mejoras solicitadas, mañana mismo vayan a la huelga los sindicatos de electricistas, hojalateros, latoneros, etc., que suman en total unos siete mil huelguistas.

Antes de terminar el acto el presidente de la Asamblea recomendó a los obreros que mañana saliesen a la calle para hacer efectivo el paro.

También les dijo que estuviesen preparados que pronto habría que llegar a la incautación de fábricas y talleres.

Varias noticias

Madrid 30

Telegrafían de Londres diciendo que un incendio redujo a cenizas el Ministerio de Justicia.

Se va esclareciendo el misterio que rodeaba el degollamiento de un niño, cuyo cadáver apareció en los altos del Maudes.

Este crimen apasionaba mucho a la opinión.

En la Dirección de Seguridad se han recibido noticias de que la Guardia civil de Sigüenza había detenido a Pablo Ar-

cos, supuesto autor del asesinato de niño.

Nuevamente ha sido detenido «el médico loco», llamado así en la barriada de Pueblo Nuevo, por sus extravagantes métodos de curar.

La policía cree tener una pista segura para descubrir tan horrible crimen, creyéndose que el niño fué degollado por darle a beber la sangre a algún enfermo.

Hasta la hora de entrar este número en máquina no hemos recibido más que los anteriores despachos faltándonos una de las conferencias de la tarde.

LIBROS

DE MEDICINA

- Drs. Fernández Sanz y M. Romanos.—Diagnóstico topográfico de las enfermedades de la Médula. 3,50 pts.
- Dr. Galo Leoz.—Queratitis aguda y paratubercular. 3,50 pts.
- Dr. H. Rodríguez Pinilla.—Medicaciones Hidrológicas. 3,50 pts.
- Dr. Vital Aza.—Tratamiento de las Aneixitis. 3,50 pts.
- Drs. J. y S. Ratera.—Rontgenoterapia profunda. 3,50 pts.
- Dr. Gómez Ocaña.—El Sexo, el Hominismo y la Natalidad. 2,50 pts.
- Drs. Merklen y Heitz.—Métodos de examen del corazón. El ritmo cardíaco. 3,50 pts.
- Drs. Merklen y Heitz.—Métodos de examen del corazón. 2,50 pts.
- Dr. Juarros.—Tratamiento de la Morfinomanía. 3,50 pts.
- Dr. J. García del Diestro.—Estudio clínico de la tuberculosis ganglio-pulmonar en los niños. 4 pts.
- Dr. Fidel Fernández Martínez.—Tratamiento de la úlcera del estómago. 4 pesetas.
- Dr. Luis G. Guilera.—Origen, formación y evolución del Foliculo de De-Graaf histogénesis del cuerpo lúteo. 4 pts.
- Dr. Enrique A. Sáinz de Aja.—Sífilis, blenorragia y matrimonio. 10 pts.
- Dr. Remigio Dargallo.—Análisis clínicos de los esputos. 10 pts.
- Dr. J. Raventós.—El Pneumotórax artificial en su aplicación a la cura de la tisis de los pulmones. 10 pts.
- S. Rubiano y M. Anfruns.—Diccionario de Inmunidad y Seroterapia. 5 pts.
- E. Gerard.—Tratado de las orinas. 9 pts.
- A. López Durán y M. Bastos Ansart.—Fracturas. 8 pts.
- Mezquita.—Manual de Técnica Anatómica. 12 pts.
- Emil Hahn.—Diccionario Alemán-Español de términos de medicina. 10 pts.
- Lemoine y Gérard.—Formulario, consultas médicas y quirúrgicas. 10 pts.
- Dr. J. Héricourt.—La visita del Médico: De Crianza infantil. 3 pts.
- Dr. Royo Villanova.—Obesos y Neurópatas. 3 pts.
- Dr. Suñer.—Cómo se adquieren las infecciones. 3 pts.
- G. Mazañón.—La doctrina de las Secreciones internas. 3 pts.
- Dr. E. Fernández Sanz.—Histerismo teoría y clínica. 8 pts.
- Dr. J. Héricourt.—La Higiene Moderna. 3,50 pts.
- E. Boinet.—Las doctrinas médicas, su evolución. 3,50 pts.
- Dr. J. Héricourt.—Las fronteras de la enfermedad. 3,50 pts.
- R. Turró.—Orígenes del conocimiento el hambre. 4 pts.
- Augusto Pi Suñer.—La unidad funcional. Ensayos de fisiología interorgánica. 4 pesetas.
- B. Tarnowsky.—El instinto sexual y sus manifestaciones mórbidas. 6 pts.

Librería Editoria.

EL ECO DE SANTIAGO
RUA NUEVA 13.

ANUNCIOS

SUBASTA

Se hace de la casa núm. 13 de la Rua de San Pedro de esta ciudad libre de pensión e inscrita en el Registro. Tendrá lugar el 8 de Octubre de once a doce en la Notaría de D. Jesús Fernández Suárez, Plazuela de San Martín 5, en donde dan razón.

Invento maravilloso

Para volver los cabellos blancos a su primitivo color a los 20 días de darse una fricción diaria con el

Agua de Colonia "La Carmela"

No mancha ni la piel ni la ropa y su aplicación se hace con la mano, puede emplearse como perfume en el agua de labarse, en el pañuelo, etc., etc. SU ACCIÓN ES DEBIDO AL OXIGENO DEL AIRE, es tan inofensiva que hasta puede beberse.

De los distintos preparados que se han presentado en el Ministerio de Higiene, de Buenos Aires, para su aprobación, sólo el Agua «La Carmela» ha sido declarada como buena e higiénica. 3,50 PESETAS FRASCO.

DENTALIX: la mejor preparación que existe, para blanquear la dentadura, fortificarla, aromatiza el aliento calma el dolor de muelas y dientes.

Pídase en las buenas Farmacias y Droguerías de la Región: En Madrid, en los Depósitos de Especialidades Pérez Martín y Martín y Durán y en la Farmacia del Dr. Mateos Mayor 23. En Santiago en casa de su autor Nemesio López Caro Auxiliar de la Facultad de Farmacia.

SERVICIOS DE LA
Compañía Trasatlántica



Líneas al Río de la Plata y al Brasil
El día Septiembre de 1918 saldrá de Barcelona, el de Málaga y el de Cádiz, el vapor
Reina Victoria Eugenia
para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.
Salida de la Coruña salvo contingencias, el de el vapor
León XIII
para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

Líneas a Antillas
de Septiembre saldrá de B^oba, el de Santander, el de Gijón y de sea, el vapor
Alfonso XII
para la Habana. Admite carga y pasaje.
Línea de Filipinas
Salvo contingencias, el vapor
Antonie Lopez
saldrá de Barcelona para Manila a primeros de Septiembre.
Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio.
Informará en la Coruña
Agencia de la Compañía Trasatlántica

EL ECO DE SANTIAGO

Precios de la suscripción

Santiago	Un mes	2'00 pesetas
	Trimestre	7'00 id.
Resto de España.	Semestre	14'00 id.
	Año	30'00 id.
Extranjero.	Año	80'00 id.

Condiciones de la suscripción

El pago es adelantado y se entiende hecho en Santiago por cuenta del suscriptor.

Para fuera de la población no se admite suscripción por plazo inferior a un trimestre, lo que habrá de tenerse presente en las Liquidaciones.